

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ  
Calle 21 Sur, N° 282.

Suscripción mensual, Un colon.

AÑO I

San José, Costa Rica, sábado 10 de enero de 1903

NUMERO 93

**ALMANAQUE PARA 1903** publicado por don Pedro N. Gutiérrez se vende en esta oficina, situada en la antigua calle del Laberinto, como a 70 metros al Sur del Palacio Episcopal.

Fuera de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, a 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

**ALQUILO** una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.

Cartago, Nov 27 de 1902  
SALV. GURDIAN

**AVISO**—En el Pasadito la Nueva se vende de una buena casa a un precio bajo. Informe en esta oficina.  
IRENE SUAREZ

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

**SAN JOSÉ.** Encargado de la circulación: Francisco Montero A.  
El Mojón ..... Felicitísimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escazú ..... Arturo Koldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla,  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú ..... Salvador Castro  
S. Juan de Tobozi ..... Isidoro Fallas.  
Aserrí ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
**CARTAGO** Ciudad ..... Tobías Calvo  
San Nicolás ..... Nicomedes Masías.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jevaro Moysa.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraiso ..... Francisco Redondo G.  
Capellades ..... Franc. Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viquez ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

**LIMÓN** ..... F. F. de Altamira  
**ALAJUELA** Ciudad ..... Ricardo Saborio h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodoro Salazar.  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro ..... Ricardo Fernández.  
Buenos Aires ..... Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segundo ..... Juan Bastos.  
**HEREDIA**-Ciudad ..... Nicolás Cortin  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. ..... Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
**GUANACASTE** ..... Demetrio Caramaño  
Liberia ..... Estanislao Conle  
Nicoya ..... Manuel Bonilla  
Filadelfa ..... Telésforo Ramírez.  
Santa Cruz ..... Sabel Mojica  
Las Cañas .....  
**PUNTARENAS** Ciudad ..... Centro Comunal  
Espartero ..... Carlos Strasburger  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

**De los altos** de mi casa, alquilo la parte contigua a don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Llinás. Entenderse conmigo en la misma casa.  
ALONSO P. GUTIÉRREZ

**Oficina Dental** Heredia.—Trabajos garantizados.  
RAMÓN A. MEZA.

## HE TRASLADADO

Mi despacho a la casa frente de  
DON FEDERICO TINOCO.

**Ricardo Kriebel,**

Dentista Alemán.

## SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

## FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de mancomunidad, etc.

Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.

Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.

Comprar y remitir a provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.

Solicitar clientes para las casas-extranjeras en los negocios de café.

Celebrar y solicitar dinero a interés.

Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.

Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto a dibujos, clases, colores y apariencia.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

## CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

**VICENTE CASTRO**

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383

Ricardo L. Jiménez  
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez  
CIRUJANO-DENTISTA

## OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.  
7ª Avenida, frente a la Catedral.

## RAFAEL MEZAN

— CIRUJANO DENTISTA —

Oficinas: 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en *dentaduras artificiales* con y sin plancha, y en *extracciones* absolutamente *sin dolor*. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

## TALLER DE ENGUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente a la casa de habitación de la viuda de Linares, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y a precios convencionales.

Se hacen bloques de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita a este taller queda Ud. convencido.

## SASTRERIA

—DE—

## TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta a la Botica Francesa frente al Parque Central

Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece a su clientela exacto cumplimiento en los encargos

## " LA JUSTICIA SOCIAL "

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
Presb. Dr. Otón Castro,  
D. Manuel Ant. Gallegos,  
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## SERMON DEL PADRE JUNA,

en la Basílica de San  
Juan Mártir, en Roma

Hallándose en Roma el autor de estos apuntes, sucedió un caso singular con el cual se ocupó la Ciudad Eterna por más de quince días. Y fué que un viernes debía haber sermón en la Basílica de San Juan Mártir, sermón anunciado de antemano, con el aliciente de ser nuevo, desconocido y misterioso el orador.

Decían unos que era el tal un fraile extranjero de mucho nombre que andaba viajando de incógnito: el Padre Félix ó uno de los oradores de más fama en Europa. Otros pensaban que había venido expreso un clérigo toscano que estaba dando golpe en Italia; y otros querían sostener que era un prodigio brotado del pueblo, un ruisenor, como Teronini, que se había aparecido de repente por los puertos de Sorrento y de Castellamara. La iglesia estaba llena de gente principal; la flor y nata de la Ciudad Eterna estaba allí, junto con ilustres viajeros y potentados de otras naciones. La Reina Cristina, la Princesa Borghese, su eminencia el Cardenal Antonelli, su eminencia el Cardenal Bonapense, el General Goyon, Comandante de las tropas francesas, que entonces ocupaban á Roma en vía de protección al Papa; el Gran Duque de Baden, la célebre tragica Ristori; y otros personajes de los que suelen acudir á la capital del mundo católico en ciertas épocas del año.

Salió del presbiterio el predicador y subió al púlpito en medio de un profundo silencio. Era un fraile de la Orden del Seráfico Padre, fraile altísimo, calada la capucha, la barba pegada al pecho, el andar lento y majestuoso. De pie estuvo un cuarto de hora, sin descubrirse ni decir palabra, cabizbajo, inmóvil como una estatua sobre una tumba. Diez mil ojos estaban en este instante sobre el hermoso fantasma y quince mil almas colgadas de este amenazante silencio. El más desconocido de los circunstantes, de hombro contra una columna de mármol, tenía fijo el espíritu en este fraile, que antes de hablar era sublime; y le oyó con tal amor, que su oración se le quedó grabada punto por punto en el pecho y la memoria.

*Surge et invocam Deum tuum.* Hermanos míos—dijo al fin, echándose la capucha á la espalda y sacando los brazos—hermanos míos, el asunto que voy á tratar es el

más vasto, fecundo, tierno y respetable de cuantos se pueden ofrecer á la palabra Amor de Dios es afección compuesta de todas las afecciones puras; amor de Dios es conjunto de virtudes y bellezas que por sí solo componen el mundo invisible que en armonioso mutismo está girando en la órbita de los espacios celestiales. En noche despejada, cuando los astros resplandecen en el firmamento, y las estrellas pestañean y se mueven como ángeles recién nacidos, y la atmósfera transparente da paso á la vista hasta las nebulosas, y la naturaleza está recogida, y el mundo duerme arrullado por la música que proviene de los mil silencios del cielo y de la tierra, una criatura humana se halla embebecida en la obra del Todopoderoso, contemplando el universo sin que nadie la vea. Los vuelos de su pensamiento hacia la altura infinita, las sensaciones de su corazón, la maravilla de que se siente poseído, la fruición inefable que conmueve santamente su alma, todo es amor, amor de Dios. Amor de Dios es amor á la verdad, amor á la virtud, amor al prójimo, amor á la naturaleza. El reinado del amor no tendrá fin. *Et regnum ejus non erit finis.*

Un hombre viene por allí, á paso lento, majestuoso en porte y ademán. Se para, no se mueve, es un Dios de mármol de los que adornan los pórticos de Atenas. Sobre ese hombre ha bajado el Espíritu divino, su corazón está inundado por el amor; es el santo gentil, á quien, como después á Saulo, sale Dios al camino, y le asalta y le roba para la gloria. Saulo, dije, hermanos míos, el judío que se iba para Damasco á cumplir sus propósitos contra los adoradores del Cristo, y allí se queda á media jornada, deslumbrado por la luz eterna, herido por el amor, amor de Dios. *Factum est cor ejus tanquam cera liquescens.* El amor de Dios convierte el hierro en oro, el pedernal en diamante, el hielo en fuego.

El amor de Dios desciende sobre los escogidos, y de gentiles hace cristianos, y de perversos, santos; de sabios, mártires. El amor de Dios purifica las entrañas, cura llagas del pecho, y concilia tal sensación de bienestar, que es como una vaga sospecha de la bienaventuranza infinita. El amor de Dios enciende, consume, anonada. Ved esa mujer puesta de rodillas, las manos en el pecho, la frente arriba, los ojos clavados en el cielo. No hay vida en ella: sus miembros han perdido el movimiento, sus carnes la sensibilidad, ni ve con la vista, ni oye con el oído: esa mujer está encendida en el amor de Dios, consumida, anonadada por él: es Teresa de Jesús en éxtasis, esto es, en arrebatos de amor, amor de Dios. Está velando y orando para la eternidad. *Vigilate et orate.*

Las virtudes son todas hijas del amor de Dios; y este amor comunica fuerzas superiores á la naturaleza humana. Y si no, decidme: ¿cómo pudiera San Carlos Borromeo andarse día y noche por las calles de Milán, entrando á todas las casas, alzando á todos los enfermos, sirviendo y socorriendo á

todos los necesitados, sin desfallecer jamás y sin temer en medio de la peste que devora el pueblo? El santo obispo se echa á la espalda un saco lleno de vestidos, medicamentos, comestibles y á paso firme sale á cumplir con su encargo.

Este encargo lo ha recibido del Cielo, y es visitar á los enfermos, dar de comer á los que han hambre, de beber á los que han sed, vestir á los desnudos y consolar á los aflijidos. El amor de Dios le sirve de alas; vuela de un extremo á otro de la ciudad. El amor de Dios es esencia salutar; los malos olores, las pestilencias de los desgraciados no le ofenden. El amor de Dios es antídoto: el cólera no lo toca. El amor de Dios es máquina de armonía: los ayes, los alaridos de los expirantes no le horrorizan. El amor de Dios es fuerza: el santo obispo alza él solo un moribundo del patio donde ha caído y lo transporta al lecho que él mismo le prepara; levanta un cuerpo muerto, y lo pone en la cimbra que está pasando para el cementerio. El amor de Dios es pan: el santo obispo no come durante veinticuatro horas y no siente necesidad. El amor de Dios es agua pura: el santo obispo no bebe, y tiene frescas las entrañas, jugosa la garganta. La caridad, hermanos míos, esta virtud humilde, silenciosa, es un aspecto del amor de Dios. Pues habéis de saber que el amor de Dios es un prisma de muchas caras que da reflejos variados y produce colores que iluminan el espíritu de los que saben ponerlo al viso. Cuando movidos por él visitamos á los enfermos, vestimos á los desnudos y consolamos á los tristes, el amor de Dios se llama caridad. Cuando sufrimos injurias y perdonamos agravios, se llama paciencia, mansedumbre. Cuando sofrenamos las pasiones y las tenemos encadenadas á nuestros pies, se llama fortaleza. Cuando ponemos medida á nuestros apetitos y deseos, se llama templanza. Todas nuestras afecciones bien dirigidas, puestas en movimiento con fines laudables, encierran el amor de Dios; y este amor tiene tanta cabida en pecho de reyes y emperadores como en el de rústicos y gañanes. El monarca que ama á su pueblo y lo rige según las leyes de la justicia, ama á Dios. El pastor que cuida de la ovejita recién nacida, ama á Dios. El amor de Dios es luz: donde él falta, las tinieblas tundan su imperio. Odio, venganza, mentira, incredulidad insensata, ira feroz, soberbia, son negros personajes de ese reino profundo donde no penetra el amor de Dios.

¡Oh, tú, que disimulas agravios, perdonas insultos, sufres y callas por mansedumbre, por bondad, tú amas á Dios!

¡Oh, tú, que no miras con desdén al pobre, alargas tu mano al caído, socorres al necesitado, tú amas á Dios!

¡Oh, tú, que no hieres en su fama al prójimo, no urdes quimeras, no levantas falsos testimonios, tú amas á Dios!

¡Oh, tú, que honras á tus padres, velas por tus hijos, respetas á tus semejantes, tú amas á Dios!

¡Oh, tú, que no profanas la inocencia con miradas y pensamientos

infernales, no codicias la mujer de tu vecino, repeles esa furia de ojos encendidos que te asalta por la noche, tú amas á Dios!

¡Oh, tú, que no prodigas nociones perniciosas, no inculcas en el pueblo doctrinas subversivas, no lo ensoberbeces ni lo exaltas contra las demás clases sociales, tú amas á Dios. Hombre manso, modesto, diligente, que amas la verdad y gustas del trabajo, tú amas á Dios!

—¿Qué estoy viendo por allí?— exclamó el predicador variando el tono, en voz casi estridente—unos ojos se han dirigido adonde no debieran; unos oídos se han pegado á una puerta, han oído y han corrido á hacer denuncia. Ese no le ama. Unas manos se han alargado sobre los bienes ajenos, han engañado y han desaparecido. Ese no le ama. Un hombre ha bebido hiel y emponzoñado sus entrañas con la mortal sustancia de la envidia. Ese no le ama.

¡Tirano!—gritó de repente el fraile con voz furibunda que causó estremecimiento en el auditorio,—tú con tu soberbia insensata, con tu corazón empedernido, tu lengua envenenada, tus uñas largas, tus ojos inyectados en sangre, tu alma llena de lacras y costurones, tus palabras envueltas en mentiras, tú dices que amas á Dios?

Y en esto se quedó el predicador mirando al concurso con unos ojos, una cara, una inclinación del cuerpo, una posición de los brazos, que eran sin duda las de Isaías apostrofando y amenazando al pueblo.

Rodeados de sus cómplices, tornó á decir, se beben los tiranos las iniquidades como el agua. *Bibunt iniquitatem quasi aquam.*

¡Impostor!—dijo—tú que pervertes y desfigurás la verdad, vuelves negro lo blanco, desperas las saetas hieres corazones puros; que difamas y perjudicas á tus semejantes, reniegas de la virtud y quemas incienso en aras del demonio, ¿tú dices que amas á Dios? La lengua de un vil adulador es muchas veces más sanguinaria que la mano del verdugo, dijo nuestro padre San Agustín: *Plus persequitur lingua adulatoris quam manus interfectoris.*

Ebrio consuetudinario! que te echas furioso sobre la imagen del Creador, y la arañas y lastimas las facciones; que te sales de la razón y andas enloquecido por breñas y malezas; que te arrebatas y pones las manos en tu padre; que echas escorpiones por la boca y ofendes á tu propia esposa; que muestras medio desnudas las macilentas carnes; que miras con los ojos desviados y nublados; que vacilas sobre tus plantas y vas causando risa en el vulgo; que te enchareas las entrañas con licores incendiarios, y ardes en el seno corruptor de los vicios más terrenos; que blasfemas y amenazas á los hombres ¿tú dices que amas á Dios?

Adúltera! ¡ah!... Yo veo una mujer que huye por allí. ¿A dónde corres, infeliz? Para, detente! Voy tras de tí, te alcanzo, te echo mano... Conque el lecho nupcial, el lugar sagrado de la casa, el altar de la familia... Indigna! perversa! Alza los ojos, mírame! Y tu esposo, el compañero que recibiste del Altísimo, ese hombre

crédulo y bueno está matándose por darte de comer, por vestirse como reina. El sudor del trabajo santo sudor, corre por su frente. Tiene el pecho fatigado, el brazo rendido. Sus acciones todas miran à un centro, y eres tú. Sus deseos todos se cifran en uno, y es agradarte. Compareció con tigo en el templo, ante el Ministro de la Iglesia; él juró, juraste tú: cómo has cumplido tus juramentos? Piensas que con huír huyes de Dios? Piensas que con negar le engañas? Piensas que con callar, le satisfaces? No amas á tu marido, no amas á tus hijos, y dices que amas á Dios?

Responde! no respondes! *Illa autem tacebat et nihil respondit.* No amar á Dios, no le amas. Y si no le amas, qué será de tí, traidora? No amas á Dios, es no tener fe. No amar á Dios, es no decir verdad. No amar á Dios, es no ser honesta. No amar á Dios, es mirar con desprecio la virtud. No amar á Dios, es no cumplir con tus deberes. No amar á Dios, es dejar de contesarse. No amar á Dios, es ser pecadora incorregible, condenada en los juicios del Eterno.

Calló un instante el Padre y con acente lúgubre prosiguió.

Mira, de noche, tarde de la noche, un espectro se presenta y te pones á dar diente con diente, Viene desnudo, las costillas al aire. crugiéndole los huesos. Su cabeza no tiene pelo, su cara no tiene mejillas, los ojos se le han ido, en su lugar están dos oscuros agujeros, la nariz es un huesecillo miserable, la boca es espantosa abertura: los brazos largos y secos: las piernas se le mueven desgonzadas: trae una flecha en la mano y viene á caballo. Cerrada está la puerta, y ha entrado; oscuro está tu cuarto, y le estás viendo. Le conoces? Es la Muerte, desdichada!

Un grito agudísimo sonó tras mí. Volví la cabeza y veo una señora que cae de espaldas.—“Santísima Virgen!”—exclamaron dos mujeres echándose sobre ella—señora condesa! señora condesa! La condesa estaba arrojando una espuma verdosa por los labios; un estertor de agonía le estaba hirviendo en la garganta. Luego perdió hasta la respiración, una lividez horrorosa se difundió por sus facciones y quedó muda en brazos de sus siervas. El predicador había callado. Echando de ver su golpe mortal, cortó el sermón, se caló la capucha, bajó del púlpito y desapareció. No ha mucho de esto que un periódico de Nápoles nos puso al corriente de su paradero. “El juéves, decía, predicará en San Javier el Reverendo Padre Juna, acerca de las vanidades del mundo. En Roma está palpitando aún la palabra de este insigne orador”, etc. etc. La misma tarde un diario de la Ciudad Eterna daba esta noticia: “Hoy á las cinco de la mañana falleció la señora condesa Fedelina Mardinoff, noble dama rusa que andaba viajando por Italia. No pudo recobrase del ataque que le dió en San Juan Mártir, y ha muerto en el seno de nuestra Santa Madre iglesia.”

JUAN MONTALVO

## NOTICIAS EXTRANJERS

(EXTRACTO)

### LA PESTE BUBONICA

El lunes hubo en Mazatlán 13 defunciones: dos en el Lazareto y seis en la ciudad (¿y las cinco restantes?—En el mar talvez). Hay en el Lazareto 36 enfermos. En los alrededores de la ciudad encontrose el cadáver de una joven tendido bajo un árbol. La desventurada sintiéndose víctima de la plaga huyó sin duda de la ciudad y se dejó caer en el lugar donde encontró la muerte. Este horror que la gente demuestra por la asistencia científica constituye uno de los obstáculos más grandes para extirpar la plaga. La caridad de los ricos para con los pobres ha sido verdaderamente notable. Con destino á Guaimas zarpó el vapor *Josè Ives Limantour* llevando á su bordo la comisión del Gobierno y 60 pasajeros. En Guaymas será puesto en cuarentena. Se han expedido pasaportes á 526 individuos que desean salir de la ciudad.

### LO DE VENEZUELA

*No se quieren jueces*

Las potencias, contestando á la nota venezolana manifiestan que es posible un arreglo sin ocurrir al arbitraje. Despues del pago de \$ 335, 000 á cada potencia, Alemania preferiría arreglar el asunto por negociaciones llevadas á cabo por medio de Bwen mientras continua el bloqueo.

*Refuerzos á los bloqueadores*

Italia ha despachado tres cruceros más al mar Caribe.

*Ármese, amigo!*

Reina otra vez gran excitación en Puerto Cabello. El Comandante del crucero alemán “Gazelle”, en nota dirigida por conducto de los cónsules extranjeros á la autoridad local, exige imperativamente que se restituyan á la fortaleza las cinco piezas de artillería que hace poco se quitaron de ella.

Contestó la autoridad que los cañones ya no están en Puerto Cabello, y agregó que su retirada de la fortaleza disminuiría el peligro de la flota extranjera.

Esta respuesta no satisfizo al capitán alemán, pues persiste en su exigencia.

*Un nuevo puerto bloqueado.*

El puerto de Coro, que había estado abierto al comercio, ha sido bloqueado hasta segunda orden.

*El dedo en la llaga.*

“El Mercurio” de Valparaíso, aconseja la adopción del convenio que se proclamó en la

conferencia pan-americana de México por los Estados Unidos y demás repúblicas americanas sobre los derechos de los extranjeros en este continente. Dice que esos principios deben agregarse á la doctrina de Monroe.

### LO DE LOS DARDANELOS

*Consecuencias de la*

*Alianza Franco-Rusa*

*El aguila doble haciéndole arrumacos al oso blanco.*

*Actitud de Francia y Austria.*

*Otros comentarios*

El permiso que la Puerta Otomana ha dado á Rusia para que cuatro *destroyers* suyos pasen los Dardanelos, no será desaprobado por Alemania. Ésta se niega á firmar la protesta que Italia é Inglaterra han formulado contra dicha concesión y ha dado cuenta á Rusia de su actitud.

El Austria se adherirá á la protesta Anglo-Italiana y pedirá para sus navíos de guerra la misma concesión hecha á Rusia.

Francia no hará ninguna protesta por no perjudicar á su aliada.

Se cree que la actitud del Gabinete de Berlín se debe también á su tradicional política de no incomodar á la Puerta.

### LO DEL CANAL

En Wáshington toman á risa el rumor de que un sindicato alemán piensa comprar á la Compañía del Canal de Panamá su concesión, pues ni se ha hecho tal propuesta ni hay la más remota probabilidad de que se haga.

### OTRAS NOTICIAS

*La muerte de Sagasta*

El Ex-Ministro de Estado sucumbió á causa del excesivo trabajo que realizó durante su último período de mando. Agotadas sus fuerzas y contra la prescripción médica, se empeñó en seguir dirigiendo los negocios públicos. Muchas veces para poder asistir á un Consejo de Ministros se veía precisado á tomar estimulantes. Dejó muy poca fortuna y murió *ab intestato*. Su muerte ha dado lugar, sobre todo en la clase media, á muy notables demostraciones de simpatía.

*Huracán en Colón*

Un fuerte huracán azotó el martes dicho puerto. La marejada invadió la calle de Cristóbal Colón. Todos los vapores atracados á los muelles tuvieron que soltar sus amarras y salir del puerto. Las embarcaciones menores buscaron refugio en la boca del Canal.

## GACETILLAS

**La Municipalidad** se ocupa actualmente en la elección de la Junta de Educación que ha de funcionar durante el presente año. El Licenciado don Alejandro Alvarado hijo renunció el puesto que en esa Junta tenía y que hace varios años viene desempeñando con celo y desinterés notable. Probablemente los demás miembros de la corporación serán reelectos y ésta quedará formada por don Justo A. Facio y por los Doctores don Roberto Fonseca y don Rafael Calderón como propietarios y por el Licenciado don Luis Castro Ureña y don Manuel Coto como suplentes.

**Cunde la peste de eczema** en forma bastante violenta. Hemos visto atacados de ese mal al Licenciado don Máximo Fernández y á don Teodorico Monestel, y se nos dice que también está enfermo el Licenciado don Inocente Moreno.

**Ayer** un carretón cargado de bananos, venía por la calzada de Cuesta de Moras. El paso del tranvía espantó el caballo y el carretón rodó del relleno al bajo quedando seriamente dañado. No hubo desgracias personales. No es la primera vez que suceden percances de esa naturaleza en ese lugar: hace poco cayó allí un conocido caballero de esta ciudad con su caballo, y sufrió serias lesiones. El 15 de setiembre de 1899 vimos que en la Avenida sexta paralela á la de Cuesta de Moras se había *desbarrancado* de igual manera un gran cañón con el cual se habían estado haciendo salvas en el Parque vecino. La pieza de artillería cayó contra una casa y la dañó. Si los puentes tienen sus repechos y cortinas, necesario es que se ponga siquiera una fuerte balastrada de hierro á esas dos calzadas.

**Sentado**, en el quicio de una puerta y medio arrebojado entre harapos, se encontraba anoche un infeliz *calcata* que implora en nombre de Dios, de puerta en puerta, la caridad pública. Soñaba quizá en el país natal, con sus ríos sagrados y sus bosquecillos de bambús, cuando fué despertado con la risa sarcástica y los tirones groseros que le propinaban sin número de granujas: no bastó su aire de mansedumbre y su mirada humilde para contener las burlas; el pobre mendigo tuvo que salir en busca de otro asilo. Padres de familia: educad á vuestros hijos en la escuela de la conmiseración y del respeto á la desgracia ajena: si no cómo queréis que os llamen mentores de la niñez?

**En Puntarenas**, en calidad de paseo, después de las arduas tareas del profesorado, se encuentra don Carlos Gagini. Que goce Ud. mucho, maestro, y que

traiga otra vez valioso acopio de energías que emplear en la formación intelectual de sus discípulos.

**Persona** autorizada nos decía que á los empleados del Poder Ejecutivo les será concedida una vacación de quince días. Lo que creemos muy justo, ya que los maestros y otros empleados también la disfrutan.

**A fines** de este mes presentarán sus exámenes de Pasantía, varios alumnos de la Escuela de Derecho.

**Las pruebas** finales de bachillerato en el Liceo de Costa Rica, terminaron ya. Los resultados fueron bastante satisfactorios. Nosotros felicitamos vivamente á los nuevos compañeros de lucha y hacemos votos porque en la carrera que elijan venzan todos los obstáculos, como hasta la hora lo han hecho Constancia, amigos, y sobre todo, mucha fe!

**Los cafetaleros** se quejan a margamente de los precios tan bajos que obtienen por sus frutos. Es curioso, verdaderamente, que el exportador goce del monopolio exclusivo de pagar á *como quiera*, pues todos pretextan la baja sufrida en Europa y juran, con un puñado de cruces, que no se reembolsan ni los gastos de transporte. En la actualidad la diferencia de precios es enorme, relativamente. Nosotros proponemos un medio de igualar los precios: el "Boletín Comercial", hoy por hoy, no se ocupa de otra cosa que de publicar cables y explicar la manera de criar pollos: por qué no adquiere datos del precio del café en los diferentes puntos de la República y los publica para que así el productor no se los deje pagar por nada y nada?

**Hoy** en la mañana hubo una *gresca* de amo y señor mío entre dos boyeros que se encontraron en direcciones opuestas en el punto en que la línea del Ferrocarril se cruza con la carretera allá en la Sabana. Los dos querían pasar de primeros y de ahí la litis que duró sus minutos y que talvez seguiría á no haber intervenido un vecino y hécholes entrar en razón.

**Tuvimos** ocasión anteaayer de visitar la Cárcel de varones, á donde nos llevó el deber de ir á ver á un amigo que purga la pena correspondiente por haber lanzado

un grito en los últimos días de jolgorio. Notamos que los prisioneros están mezclados sin diferencia de faltas, mal irremediable hoy día, dada la estrechez del recinto. Si el Gobierno hiciera un estuerzo y se edificara una cárcel aparente, sería un gran paso hacia el perfeccionamiento moral. Lo que sí podría hacerse al presente sería nombrar un maestro de enseñanza general y otro de religión, cuyos trabajos fructificarían de seguro. Lo que falta es probar: quizás llegue la hora en que los delincuentes se curen moralmente, practicando en el día el culto al trabajo y leyendo de noche la Biblia á la luz de una bujía, como acontece en la Gran República!

**En Alajuelita** ocurrió hoy un hecho sensacional. Caminaba una madre con su hijo en brazos, descuidada, como que nada temía, cuando se encontró de repente con un vecino del lugar quien la perseguía y acechaba desde días atrás con fines ilícitos. Ella corrió seguida con ligereza por su perseguidor, el cual no logrando sus deseos, cogió con fuerza á la criaturita y la arrojó al río, en donde pereció ahogada. Se sigue la información del caso y se trata activamente de capturar al infanticida. A las 12 m. se dirigía hoy el Alcalde 3º de este cantón, al Hospital de San Juan de Dios, á identificar el cadáver del niño.

**En "El Día"** hemos visto un artículo procedente de y relativo al Guauacaste. Con perdón del colega nos permitimos manifestarle que no hace bien en dar cabida en sus columnas á esa literatura insultante. Nosotros tenemos en cartera artículos muy bien escritos y comedidos, de muy estimados amigos nuestros de aquella provincia y no los hemos publicado por referirse precisamente á cuestiones y divisiones locales, que no queremos atizar de ninguna manera. Deseamos la unión, si no política—que esto es imposible—sí fraternal de todos los habitantes de aquella rica sección, para que de los esfuerzos aunados de todos sus habitantes nazca su verdadero

y positivo progreso. No dudamos que esta unión pueda conseguirse, y á trabajar por ella se dirigen nuestros esfuerzos.

**Y á propósito**, el Presbítero don Daniel Carmona que ha estado por allá nos da cuenta de muchos proyectos en cuyo desarrollo y realización se ocupa, tendentes todos al fomento de los intereses del Guauacaste. No queremos privar á *El Eco Católico* de que es el P. Carmona inteligente redactor, del derecho de primacía que le corresponde en la exposición de esos planes; y así nos reservamos el placer de hacerle segunda, una vez que haya hablado el estimable colega.

**En Santa Ana**, debido á los esfuerzos y energía del apreciable señor cura Presbítero don Ildelfonso Badilla, se plantará un parque en el alto sano de la iglesia. Nuestros parabienes al Padre Badilla.

**En Río Segundo** Juan Santos S. despacha carga de café para Puntarenas, á precio convencional.

### Notas de Cartago

El domingo 4 próximo pasado se verificó el anunciado turno general, cuyo producto nuestro Cura ha destinado para continuar la construcción del salón del catecismo.

—La banda militar á pesar de estar en extremo fatigada por los trabajos que las fiestas cívicas de la capital les proporcionó, amenizó el acto con varias piezas musicales todas muy alegres. El programa se cumplió al pie de la letra con pocas excepciones. A más de las personas inscritas en él, tuvimos singular placer en contemplar las amables, radiantes y hechiceras mariposas, como son las señoritas María Luisa Zavaleta V., Minervina Reyes y Luz

Alvarado, que espontáneamente sirvieron y con su dulzura angelical colectaron mucho dinero en pro del catecismo escolar. Nos complacemos en nombrarlas porque el programa no guarda sus nombres, siendo tan magníficas cooperadoras.

Más de seiscientos colones se reunieron, nos parece más que suficiente, vista la escasez de los donativos y el mal tiempo.

Los jóvenes ordenandos pusieron á contribución un gran entusiasmo que sirvió de atractivo y estímulo á las gentes para dar sus limosnas.

¡Bien por los niños del catecismo!

Affmo.—XX.

Enero de 1903.

### COMUNICADOS

#### DE CARTAGO

Tomamos de "El Noticiero" número 173, la rectificación que dice: "Consta, que por la mala fé de un tercero, me ví obligado á injuriar á don Cleto Trejos Picado, sin tener para ello razón ni fundamento. Por consiguiente, en obsequio á la verdad y á la justicia, dejo al nominado señor Trejos en la buena fama y crédito de que siempre ha gozado.—San José 22 de diciembre de 1902.—RUBÉN SOLANO.

### AVISO

El que suscribe se hace cargo de las suscripciones de los periódicos que se editan en la República, á precios módicos, garantizando la suscripción de cada periódico, siempre que las empresas manden con regularidad los números de los periódicos que corresponden á cada suscriptor.

Mensualmente se harán los enteros á cada Empresa, de los fondos que colecten, previo el correspondiente recibo.

Nicoya, nov. 30 de 1902.

E. CONDE ROMERO

## ¡A LOURDES!

(Continuación)

mo y en la caridad. La de Nuestra Señora de la Salud viene con la peregrinación nacional, y parte con ella; mientras que la de Lourdes permanece aquí; y muy pronto veréis su utilidad, puesto que acaban de anunciarnos la llegada de doce trenes procedentes de Bélgica y de Cambrai, que nos traen cerca de mil doscientos enfermos. . . . Casi sucede lo mismo poco más ó menos durante todo el año.

Los Hospitalarios de Nuestra Señora de Lourdes tenemos reunión casi cada quince días, ya para la aceptación de nuevos miembros, ya para penetrarnos del espíritu de la Asociación. El Reve-

rendo Padre Bروسse preside esas reuniones, y nos comunica el amor de Dios y celo de las almas que arde en su noble pecho. . . . ¡Si le oyereis encarecernos con ferviente y convencedora palabra, la caridad, la unión mutua entre los asociados, sin distinción de clase ni de rango!

—Respecto á esto, creo que predica á hombres convertidos ya, puesto que nada me ha conmovido más que la afección verdaderamente fraternal que os une.

—Sí, verdaderamente estamos cordialmente unidos, y entre nosotros no se hallan esas miserias, fruto del amor propio, que la mayor parte de las veces paralizan los mayores esfuerzos y echan á perder la mejor voluntad. . . .

Nos inculca también la caridad para con los enfermos. Dice que poseemos el germen de la actual solución de la cuestión social. . . . y que de Lourdes

deben salir curados no solamente corporal sino que también socialmente; los corazones que llegan aquí desbordando odio, envidia, etcétera, deben partir consolados; deben deponer sus armas y decir: "Sí, las diferencias sociales no tienen ya nada incomprensible, cuando el rico se mira como el economo de la Providencia y derrama con generosa caridad en la mano del pobre sus larguezas, el tiempo, la compasión, las fuerzas y hasta su misma salud."

—Para los Misioneros de Nuestra Señora de Lourdes, la aparición de todos los sucesos que de ella se desprenden no tienen por único objeto, en el plan divino, el despertar la fe y la confianza, el multiplicar el número de creyentes, sino que estiman que la Virgen María nos ha llamado á su derredor, para que fuésemos sus auxiliares en una obra eminentemente regeneradora y social. Estiman que la Francia vol-